

# NEWSLETTER

Nummer 1 | Juli 2022 | [gleichbehandlung.steiermark.at](http://gleichbehandlung.steiermark.at)



## INHALT

FRAUENFÖRDERUNGSPROGRAMME IN DEN STEIRISCHEN GEMEINDEN .....	2
EINFÜHRUNGSTAGE FÜR NEUE KONTAKTPERSONEN .....	3
eLEARNING-PROGRAMM.....	3
TREFFEN REGION SÜD-OST .....	4
TREFFEN ARGE-OST .....	4
NEUIGKEITEN AUS DER OMBUDSSTELLE.....	4
TERMINAVISO .....	5

Bei Fragen, Unklarheiten oder Problemen, welche die Bereiche Diskriminierung, Belästigung und/oder Frauenförderung betreffen, stehen wir Ihnen gerne zur Verfügung. Sie erhalten unkompliziert und streng vertraulich Beratung bzw. Unterstützung.

# FRAUENFÖRDERUNGSPROGRAMME IN DEN STEIRISCHEN GEMEINDEN

Nicht nur das Land Steiermark, sondern auch die steirischen Gemeinden und Gemeindeverbände haben aufgrund der Vorgaben des Landes-Gleichbehandlungsgesetzes und der Steirischen Gleichstellungsstrategie auf die Beseitigung einer bestehenden Unterrepräsentation von Frauen an der Gesamtzahl der dauernd Beschäftigten und auf Benachteiligungen von Frauen im Zusammenhang mit dem Dienstverhältnis hinzuwirken.

Ziel ist die Erreichung einer Ausgewogenheit zwischen Frauen und Männern in den einzelnen Verwendungs-/Entlohnungs- und Funktionsgruppen.

(Frauenförderungsgebot § 14 Landes-Gleichbehandlungsgesetz, LGBL Nr. 66/2004 i.d.g.F.)

Für den Landesdienst gilt das mit Verordnung der Landesregierung erlassene Frauenförderungsprogramm, LGBL Nr. 23/2003. Auch Gemeinden und Gemeindeverbände haben soweit eine Frauenförderung im Sinne des Landes-Gleichbehandlungsgesetzes geboten ist, ein Frauenförderungsprogramm zu erlassen.

Um die Entwicklung von Gleichstellungsprogrammen im Bereich Beschäftigung, Aus- und Weiterbildung in den steirischen Gemeinden zu fördern, wurden als erster Schritt die steirischen Bürgermeisterinnen zu einem Informationstreffen eingeladen.

Themenbereiche wie Bewusstseinsbildung für Chancengleichheit, positive Änderung der Berufshierarchie, Überwindung rollenspezifischer Arbeitsteilung, Vereinbarkeit von Beruf und Familie, Sicherstellung der Aus- und Weiterbildung sowie Personalentwicklungsmaßnahmen wurden diskutiert.



MMag.<sup>a</sup> Barbara Siegl, FA Gesellschaft, hat die Gleichstellungsstrategie des Landes und den dazugehörigen Maßnahmenkatalog vorgestellt.



Mag.<sup>a</sup> Dr.<sup>in</sup> Sabine Schulze-Bauer referierte über das Landes-Frauenförderungsprogramm, dessen Ziele und dazugehörige Maßnahmen.

# EINFÜHRUNGSTAGE FÜR NEUE KONTAKTPERSONEN

Auch heuer wurden wieder Einführungstage für neu bestellte Kontaktpersonen durchgeführt. Die Kontaktpersonen konnten endlich wieder in gewohnter Weise in Präsenzseminaren über ihre Rechte und Pflichten informiert werden.



## eLEARNING-PROGRAMM

Das im Vorjahr stattgefunden eLearning-Programm zum Thema gendergerechte barrierefreie Kommunikation wurde aufgrund des großen Interesses der Kontaktpersonen für Gleichbehandlungsfragen an den Dienststellen des Landes, der KAGes und der Gemeinden im Frühjahr 2022 abermals für 30 Personen angeboten.



Durchgeführt wurde der Kurs von Capito, atempo GmbH.

Das Onlineformat ermöglichte, Zeit, Ort und in welchem Tempo gelernt wird, selbst zu entscheiden. Dadurch wurde individuelles Lernen unterstützt.

Die Teilnehmenden konnten die Kursinhalte „barrierefrei und leicht verständlich gendern“ selbstständig erarbeiten.

## TREFFEN REGION SÜD-OST

Das diesjährige Treffen der Gleichbehandlungsbeauftragten der Region Süd-Ost fand in der Steiermark in den Räumlichkeiten des Geriatrischen Gesundheitszentrums statt. Am 26. April 2022 trafen sich die Gleichbehandlungsbeauftragten der Länder Kärnten und Steiermark sowie der Städte Villach, Klagenfurt und Graz. Eingeladen hat Mag.<sup>a</sup> Priska Pschaid, Gleichbehandlungsbeauftragte des Magistrates Graz. Diskutiert wurden nach der Begrüßung durch Magistratsdirektor, Mag. Martin Haidvogel u. a. die Themen gendergerechte Schreibweise, Schulungen zu Gender und Diversity, verschiedene Arbeitszeitmodelle, unterschiedlichste Fallkonstellationen und Beschwerdefälle.

## TREFFEN ARGE-OST

Beim Arge-Ost-Treffen am 12. Juli 2022 nahmen die Gleichbehandlungsbeauftragten des Landes Niederösterreich, Wien, Oberösterreich, Burgenland und Steiermark sowie die Gleichbehandlungsbeauftragten des Magistrates Linz und Graz teil. Das Treffen wurde von der Landes-Gleichbehandlungsbeauftragten Oberösterreich, Heidemarie Bräuer und ihrer Stellvertreterin, Magdalena Reindl organisiert und online abgehalten. Diskutiert und bearbeitet wurden u. a. die Themen geschlechtergerechte Sprache, Führung in Teilzeit und diverse Gleichbehandlungsfälle im Bereich der Gemeinden.

## NEUIGKEITEN AUS DER OMBUDSSTELLE



Bianca Lukas ist nach ihrer Babypause seit Juni 2022 in der Ombudsstelle der Gleichbehandlungsbeauftragten tätig.

Als angehende psychosoziale Beraterin, Supervisorin und Mediatorin wird sie in Zukunft Beratungen und Schlichtungsgespräche durchführen, das Netzwerk der Kontaktpersonen gemeinsam mit Helene Cibinello betreuen und dem Team der Gleichbehandlungsbeauftragten mit ihrem Wissen und ihrer Tatkraft zur Seite stehen. Frau Lukas lebt mit Mann, Kind und ihren zwei Hunden im Norden von Graz, liebt die Natur, Tiere und gutes Essen.

# TERMINAVISO

## UMGANG MIT KNIFFLIGEN SITUATIONEN

In diesem praxisnahen Workshop erfahren Sie, wie Sie in kniffligen, herausfordernden Situationen souverän agieren und sich deeskalierend und lösungsorientiert einbringen können.

Workshopleitung: Mag.<sup>a</sup> Gudrun Turek-Lima, seit über 20 Jahren selbständig tätig als Wirtschaftsmediatorin, Konfliktcoach, Konfliktberaterin, Leiterin der Mediationslehrgänge an den Wifis Graz, Salzburg und Wels, Trainerin in der Erwachsenenbildung, Aufstellungsleiterin im beruflichen Kontext.

Termine: **12. September und 4. Oktober 2022**, jeweils von 9:00 - 17.00 Uhr in der Steirischen Landesverwaltungsakademie (LAVAK), Krottendorfer Straße 149, 8054 Graz

## GEHEN WIR GEMEINSAM WEITER IN EINE GEWALTFREIE ZUKUNFT

Zum 40 + 1 Jahre Jubiläum der Frauenhäuser Steiermark bringt die Roadshow Gewaltschutz in die steirischen Regionen. Die Ausstellung bietet Denkanstöße, regt zur Bewusstseinsbildung an und zeigt Auswege aus der Gewalt. Im **November 2022** wird die Ausstellung in Graz stattfinden. Wir sind dabei, einen Termin für den Besuch der Ausstellung gemeinsam mit unseren Kontaktpersonen zu organisieren.

## REGIONALTREFFEN FÜR KONTAKTPERSONEN

Regionaltreffen bieten eine Möglichkeit der Vernetzung und des fachlichen Austausches. Es können, Fragen, Anliegen und eventuell schwierige Situationen, die sich aus der Funktion als Kontaktperson ergeben, besprochen und gemeinsam reflektiert werden.

**Kontaktpersonen für Gleichbehandlungsfragen erhalten zeitgerecht eine Einladung zu den angeführten Veranstaltungen mit der Möglichkeit zur Anmeldung.**



**Mag.<sup>a</sup> Dr.<sup>in</sup> Sabine Schulze-Bauer**

Burgring 4 | 1. Ebene | Zimmer 112 | 8010 Graz

Telefon: 0316 / 877-5841

Fax: 0316 / 877-4827

[gleichbehandlung@stmk.gv.at](mailto:gleichbehandlung@stmk.gv.at)

[www.gleichbehandlung.steiermark.at](http://www.gleichbehandlung.steiermark.at)